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宋坤儒接受采访
当晚，主播薇娅的直播
间十分热闹。一位粉
丝见电影排片不多，试
图联系薇娅团队，希望
得到免费的宣传。薇
娅看过电影之后，在当
晚的直播中为电影卖
力宣传。

这是电影上映之后
接受的又一份善意。设
计师乌合麒麟为电影设
计了免费的海报，自掏
腰包购买电影票包场支
持；黄晓明、段奕宏、万
茜、李恒、郭帆、饶晓志
等人看过电影之后“自
来水”安利，录制视频、
发微博呼吁粉丝观影。
众人拾柴火焰高，电影

《1950他们正年轻》排片
连续几天超过了2%。

哪怕明知会亏本，
宋坤儒依然坚持拍完
了这部电影。为什么
要将这些寻访故事做
成 电 影 在 院 线 放 映 ？
宋坤儒说：“做成电影是
我能做的对老兵们最高
的致敬。当年，他们用鲜
血和生命为祖国人民筑
成一道血肉长城，将强敌
阻于国门之外，他们在用
他们的方式报效国家，而
我作为一个导演，将他们
搬上大银幕，是我对他们
的敬意，他们的影像也值
得我们保存下来。”他希
望，观众沉浸在老兵的
讲述之中，不会因为外界
的干扰，错过银幕上老兵
眼角的一滴泪。

目前，《1950他们正
年轻》票房仅仅800万。
对于宋坤儒而言，把电影
拍完，搬上大银幕，他的
使命已经完成，至于最终
的票房能够达到多少，

“不敢有预期”。
封面新闻记者曾洁
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拍片缘起成都 黄晓明等明星点赞
广告片“大神”将老兵故事搬上银幕

豆瓣评分一度高达9分，票房却仅仅800万，
纪录电影《1950他们正年轻》正在遭遇冰火两

重天。除了《厉害了，我的国》《二十二》票房破亿，“叫好
不叫座”几乎是大多数纪录电影走向院线之后的共同命
运。但是，拍摄广告片起家的70后导演宋坤儒，却执意
要将这部讲述抗美援朝老兵故事的纪录片搬上大银幕。

北京国际电影节正在举行，宋坤儒亮相北京展映单
元，与观众分享了自己创作这部纪录电影时的所思所
想。原来影片曾想命名为“1950他们曾年轻”，然而在
寻找素材与深入采访的过程中，他越来越觉得自己所面
对的其实正是当年那一位又一位普通却热血的、充满了
理想的年轻人。影片以全新的视角重述了那个时代与
我们的民族记忆，而在映后，宋坤儒导演也相当动情地
谈及影片中珍贵素材的“抢救式拍摄”，以及创作过程中
那些没来得及记录下来的遗憾，令观众震撼不已。
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或许你对宋坤儒这个
名字感到陌生，但是翻看
这位导演的履历，他创作
的广告片和形象宣传片却
让人如雷贯耳：2008年，张
靓颖演唱的成都城市宣传
片《I Love the City》，出自
他的手笔；2018年，他总导
演的国家价值观广告三部
曲《我是中国军人》《牵妈
妈的手》《英雄》，在网络上
点击超30亿次。

毕业于北京电影学院
导演系的宋坤儒，已经在
影 视 广 告 行 业 从 业 15
年。如果不是一次机缘巧
合之下接触到了抗美援朝
题材的项目，他或许依然
在广告圈游刃有余，拍纪
录片算是一次“半路出家”
或者“无心插柳”。

2018 年，这位广告片
“大神”机缘巧合接触到了
抗美援朝老兵，他自称是
一个“听别人讲故事会上
瘾的人”，采访的老兵越来
越多，他觉得自己有责任
让更多的人了解这些老兵
身上的故事。于是，他搁
置了商业项目，一头扎进
纪录片的海洋，用4年时间
将这些八九十岁老兵口述
的抗美援朝故事送进院
线，豆瓣开分就一飞冲天。

宋坤儒透露，《1950他
们 正 年 轻》缘 起 成 都 。
2018 年，应邀为中央网信
办拍摄一部短片，他在四
川荣军院接触了一些抗美
援朝的老兵。他在叶发坤
老人的家中看到了一张泛
黄的老照片，老人年轻时
英姿飒爽，照片上他肩头

还搭着一只手却不见主
人。一问才知道，战友牺
牲之后，叶发坤就将这张
合影折叠起来，不忍回想。

出于对人物故事的敏
感，他再次来到四川荣军
院，并且在退役军人事务
部的帮助下前往乐山、攀
枝花等地拍摄抗美援朝志
愿军老战士。随着采访人
数的增加，他慢慢地对这
些老战士有了深厚的情
感。特别是拍摄了20多位
老兵之后，他突然觉得自
己肩负了沉甸甸的责任，
而不单单是个人的喜好。
这些老人眼含热泪讲述了
在朝鲜战场上的经历，让
他在感动之余想要做点什
么事，更好地记录、讲述这
群老兵的故事，不辜负老
人们的信任。

起初，宋坤儒想寻求
专业纪录片导演的帮助，
但是遭到了婉拒。他硬着
头皮自己上阵，成立了一
个独立制片的小剧组，两
位主创自掏腰包，继续寻
访更多的老兵。四年磨一
剑，团队从两人壮大到 15
人，在五洲传播中心和少
年派影业的支持下，终于
死磕出了这部院线电影。

为何将电影取名《1950
他们正年轻》？宋坤儒透
露，拍摄期间，他可以感受
到老兵年轻时候的精气神，
电影不仅讲述了战争的残
酷，也讲述了这些老兵青春
的故事，于是，“正年轻”以
一种正在进行时的讲述，希
望让影迷们感知71年前战
场上蓬勃向上的力量感。
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比之于商业大片带来的感官
刺激，行云流水、娓娓道来的纪录
片，更像是一碗平平无奇的白米
粥。受疫情影响，许多商业大片
的票房成绩不尽如人意，会有人
愿意走进影院观看纪录片吗？“我
也爱看商业大片，超强视效带来
的感官刺激确实让人满足。可
是，就像吃肉之后还想喝粥，纪录
片就是那碗可以给人带来精神慰
藉的白粥。”宋坤儒说。

纪录片中，不少老兵都提到
了战场上的伤亡，有一个文工团
的小提琴手，被炮弹炸得只剩下
一只手，却还攥着琴弦；有一个老
兵曾经是战地医生，想起照顾过
一个下巴炸没了的士兵，哭着回
忆当时喂饭的惨状；有个老兵用
钢笔在树皮上写下战友的名字，
良心告诉他“得有名有姓”；还有
一个老兵想起自己对战友的承
诺，要把战友的遗骸带回祖国，可
是辜负了重托，内心一直不安。

这些战火硝烟中的伤亡，让
大银幕前的观众泪流满面，导演
又是如何开启老兵记忆的阀门，
让他们畅所欲言呢？宋坤儒坦

言，许多人都曾问过这个问题，
可是这些经历了战争洗礼的老兵
表现得比大家想象的更为坚强。
有人用写作、书画来消解战争带来
的伤痛，有人在平凡的岗位上兢兢
业业。开拍之前，他会和老人先聊
聊家常，等老人放下戒备之后再听
他们讲述。“有一个老兵奶奶说，你
们再晚来几天，我可能就没了，令
人动容。其实，他们也很渴望后人
去了解他们年轻时候的故事。”这
是一场与时间赛跑的抢救性记录，
电影片尾的字幕上，已经有3位老
兵的姓名打上了黑框。

采访拍摄了50多位老兵，最
终只选择了26个人的故事，宋坤儒
在取舍过程中内心十分煎熬。受
限于时间，他要将80多个小时的素
材精简为不到2个小时，意味着大
量的舍弃，带给观众的是真实、有
趣、流畅、昂扬的讲述。

为了保持纪录片的真实，宋
坤儒团队使用了一些战地记者拍
摄的珍贵史料。尽管只有3分钟
的视频素材，但他们用了两个多
月的时间对素材进行AI修复，让
战火中的青春同样有颜色。
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《1950他们正年轻》电影剧照。

电影剧照

宋坤儒（左一）与抗美援朝老兵。


